
ПОСЛЕДНЮЮ НЕДЕЛЮ ГОРОДСКОЕ
СООБЩЕСТВО В МУРАВЛЕНКО ВСТРЕВОЖЕНО
НЕ НА ШУТКУ: ВСЕ ТОЛЬКО И ГОВОРЯТ,
ЧТО ПРО КЛЕЩЕЙ. С ПРИХОДОМ ТЕПЛА
НЕЗВАНЫЕ ПРИШЕЛЬЦЫ ЯКОБЫ АТАКОВАЛИ
НАШ ГОРОД: КТО#ТО ТОЧНО $ И НЕ РАЗ! $
ВИДЕЛ КЛЕЩА НА СВОЕЙ СОБАКЕ,
КТО#ТО ОБНАРУЖИЛ ОПАСНОЕ НАСЕКОМОЕ
ПРЯМО НА СЕБЕ, А КТО#ТО ДАЖЕ НА СТЕНЕ
В СВОЕМ КАБИНЕТЕ. ПАНИЧЕСКИЕ
НАСТРОЕНИЯ ГОРОЖАН ВЫЛИВАЮТСЯ
В БУРНЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ
В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ, В КАБИНЕТАХ,
НА КУХНЯХ.

Действительно ли в городе появились кле-
щи, правда ли они угрожают нашему здо-
ровью и как теперь с этим жить дальше? В
этой ситуации попробуем разобраться вместе.

Лично мне в Муравленко клещи, к счастью,
не попадались. Но не доверять тем, кто их тем
временем точно видел, оснований нет. Всё мо-
жет быть! Хотя наш регион официально не
считается территорией риска в этом смысле.
Однако единичные случаи, когда клещи «про-
сыпались» и действительно кусали людей, по-
следние три года периодически фиксируются
и на Крайнем Севере. Однако не стоит уда-
ряться в панику: по словам специалистов, эти

самые немногочисленные клещи не являются
переносчиками опасных заболеваний – энце-
фалита и боррелиоза. В отличие от своих «соб-
ратьев» из более южных регионов.

Пострадавшие от укусов клещей среди
жителей Арктического региона в целом и на-
шего города в частности тоже уже есть. Но!
Все эти случаи – а всего их четыре – привоз-
ные. Это официальные сведения Муравлен-
ковской городской больницы. И тут следует
сделать акцент на том, что сам по себе укус
клеща, это, конечно, очень неприятно. Но если
такое случилось, не следует преждевременно
разыгрывать драму.

ГОРДОСТЬ ПЕРЕПОЛНЯЕТ СЕРДЦА
РОДИТЕЛЕЙ ВЫПУСКНИКОВ $
ИХ ВЗРОСЛЫЕ ТЕПЕРЬ ДЕТИ ДОСТИГЛИ ТОГО,
К ЧЕМУ ШЛИ ВСЕ ШКОЛЬНЫЕ ГОДЫ.
МНОГОЕ ПЕРЕЖИТО ЗА ЭТО ВРЕМЯ $
ПЕЧАЛИ И РАДОСТИ, УСПЕХИ И ПРОВАЛЫ,
ПЕРВЫЕ ДРУЗЬЯ И ПЕРВАЯ ЛЮБОВЬ.
ОДНАКО РАССТАВАНИЕ С ПРИВЫЧНОЙ
ЖИЗНЬЮ НЕИЗБЕЖНО. РЕБЯТА ОБЕЩАЮТ
НИКОГДА НЕ ЗАБЫВАТЬ ДРУГ ДРУГА, ШКОЛУ
И УЧИТЕЛЕЙ. И С НАДЕЖДОЙ И ВЕРОЙ
В СЕБЯ СМОТРЯТ В БУДУЩЕЕ.

В этом учебном году со школой навсегда попрощались 228 юношей и девушек. Свыше сот-
ни победителей и призеров окружных и всероссийских олимпиад и конференций, 10 медали-
стов, 30 выпускников пополнили Книгу почета лицея, двое сдали ЕГЭ на 100 баллов –таков ре-
зультат выпуска 2018 года. Позади у ребят – государственная итоговая аттестация и экзаме-
ны. Впереди – ответственный выбор профессионального пути, принятие важных и взрослых са-
мостоятельных решений. Пусть им повезет!

Что ждет их там, в другой реальности, в других городах, во взрослой жизни, о которой они
так мечтают? Новые впечатления, встречи, эмоции – думают они. А также ошибки, разочарова-
ния, испытания, сложности – знаем мы. Знаем, но всё равно отпускаем своих дорогих мальчи-
ков и девочек в завтрашний день. Потому что таков закон жизни. У них – своя дорога. И пусть
она будет счастливой.
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НА НОВОМ ЖИЗНЕННОМ ЭТАПЕ
Выпускники Муравленко получили аттестаты 
и отправились штурмовать большие города 

Новые арктические
месторождения

На Ямале планируют начать разработку
новых арктических месторождений – Та-
гульского, Кынского и Часельского. В бли-
жайшей перспективе рассчитывают начать
промышленную добычу нефти на Лодочном,
Русском и Западно-Мессояхском месторож-
дениях. Об этом федеральным СМИ сооб-
щил замминистра энергетики России Кирилл
Молодцов. Он отметил, что на материковой
части уже ведется активная добыча, введе-
ны в эксплуатацию такие крупные место-
рождения, как Восточно-Мессояхское, Пякя-
хинское, Новопортовское и Ярудейское. Из
почти 400 месторождений углеводородного
сырья Арктики около 240 расположены на
территории Ямала. Регион – основной центр
газодобычи России, в регионе добывают 
80 процентов газа и 10 процентов нефти от
общероссийской добычи.

Детские сады 
отремонтируют

В образовательных учреждениях города
начались ремонтные работы. За лето обно-
вят не только школы, но и детские сады. Ка-
питальный ремонт этим летом проведут в
детских садах «Солнышко» и «Оленёнок», где
предстоит полная замена сантехники, при-
боров освещения, отопительной системы. В
помещениях покрасят стены и потолки, за-
менят напольную и настенную плитку. В дет-
ском саду «Дюймовочка» уже частично про-
изведён ремонт кровли. Текущий ремонт за-
тронет все образовательные учреждения го-
рода. В «Теремке» рабочие демонтируют бу-
фетные комнаты в группах. Начаты и работы
по обновлению внутренних помещений в на-
чальной шестой школе. Там будут отремон-
тированы и перекрашены стены и потолки.
Такие же объёмы ремонта планируется про-
вести в муравленковском интернате. Все ра-
боты должны быть завершены и приняты
специальной комиссией до начала нового
учебного года. Особое внимание при прове-
дении ремонта во всех образовательных уч-
реждениях будет уделено вопросам безо-
пасности.

Волонтёры 
приглашают 
на местопамяти.рф

Пользователям мобильных устройств
стало доступно приложение «Место Памя-
ти». Это федеральный патриотический
проект, направленный на сохранение объек-
тов военно-исторического наследия и мест
воинской славы. Присоединиться к волон-
терскому движению и внести свой личный
вклад в сохранение исторического и куль-
турного наследия страны могут и муравлен-
ковцы. На интерактивной карте интернет-
портала местопамяти.рф можно найти или
обозначить места памяти, в том числе и за-
бытые – памятники, монументы, мемориаль-
ные доски, вечные огни, братские и одиноч-
ные захоронения. На интерактивную карту
России уже нанесено более 10 тысяч объек-
тов. Приложение позволит увеличить их чис-
ло до 100 тысяч – дойти до каждой дерев-
ни, улицы, учесть каждый памятник и отра-
зить каждый подвиг.

Соб. инф.

С КЛЕЩАМИ СПРАВИМСЯ
Как себя вести, если вы встретились с опасным насекомым



(Начало на стр. 1)

Даже если в клеще содержится
то, чего все так боятся, – инфекция
боррелиоза или клещевого энцефа-
лита (а это могут определить только
специальные исследования), к сча-
стью, это еще не означает саму бо-
лезнь. Говорю об этом так оптими-
стично и уверенно потому, что пере-
жила подобный опыт ровно месяц
назад. В Тюмени, прямо возле дома,
мне «достался» иксодовый клещ, с
которым мы провели довольно про-
должительное время вместе. Экс-
пертиза насекомого не утешила – он
был с ДНК боррелий. Однако свое-
временная инъекция иммуноглобули-
на и курс лечения антибиотиками (а
его мне назначили уже в Муравлен-
ко) констатировали чудесный факт:
«враг» не прошел, и кровь моя чиста!

По информации Роспотребнад-
зора и Центра гигиены и эпидемио-
логии, все случаи обнаружения кле-
щей в Муравленко при их лабора-
торном исследовании показали, что
они не являлись переносчиками ин-
фекции. В ситуации, когда в нашем
городе будут выявлены клещи, от
которых можно заразиться энцефа-

литом или боррелиозом, город будет
готов принять меры. И произвести
химическую обработку мест потен-
циального нахождения насекомых
специальными средствами.

Кстати, такое заболевание, как
боррелиоз, в отличие от клещевого
энцефалита, невозможно предот-
вратить профилактическими при-
вивками. Потому что такой вакцины
сегодня попросту не существует. Хо-
тя тяжелых последствий – от инва-
лидности до летальных исходов – у
этой инфекции ничуть не меньше,
чем у энцефалита. К тому же раз-
носчиками болезни Лайма являются
примерно 20 процентов иксодовых
клещей. Процент зараженных энце-
фалитом клещей составляет в сред-
нем 2–3 и разнится от региона.

Поэтому в любом случае, нахо-
дясь в зоне риска, на территориях с
неблагоприятной обстановкой, не
забывайте о мерах безопасности.
Не забывайте, что клещи живут не

на деревьях, а в траве. Значит, от-
правляясь на природу, в лес или
парк, надевайте закрытую одежду и
обувь. Это минимизирует риск попа-
дания клещей на тело. Если вы со-

бираетесь провести на пикнике про-
должительное время, каждые два
часа осматривайте и себя, и детей
на предмет появления на одежде и
теле клещей. Сегодня такие профи-
лактические осмотры в качестве

превентивной меры проводятся в
детских садах нашего города, на
пришкольных площадках и в отря-
дах трудовых лагерей. Такие меры
руководители образовательных уч-
реждений решили принять в связи
со всем вышеизложенным.

И в заключение. Не бойтесь кле-
щей и берегите себя! Лучшей забо-
той о себе, о своих близких в этом
смысле станет своевременная вак-
цинация от клещевого энцефалита.
Правда, её надо делать в несколько
этапов и заблаговременно. К приме-
ру, подготовку к следующему отпу-
ску следует начинать в октябре-но-
ябре. Местные медицинские учреж-
дения, кстати, располагают для это-
го всем необходимым. Укушенная
клещом, я узнавала.
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главные темы

ЛЮБОЙ АВТОМОБИЛЬ ЯВЛЯЕТСЯ
ЧЬИМ-ТО ИМУЩЕСТВОМ, ПРИЧЁМ
ДОСТАТОЧНО ЦЕННЫМ.
НО БЫВАЕТ ТАК, ЧТО ВЛАДЕЛЕЦ
МАШИНЫ, ОТСЛУЖИВШЕЙ СВОЙ
СРОК, ПРОСТО БРОСАЕТ ЕЁ .
ЧАЩЕ ВСЕГО ОКОЛО ДОМА,
ВО ДВОРЕ. И ЗАБЫВАЕТ.
СО ВРЕМЕНЕМ АВТОМОБИЛЬ
ПРЕВРАЩАЕТСЯ В ГРУДУ ХЛАМА,
КОТОРАЯ НЕ ТОЛЬКО УРОДУЕТ
ГОРОДСКОЕ ПРОСТРАНСТВО,
НО И СТАНОВИТСЯ
МЕСТОМ ОПАСНЫХ ИГР ДЕТЕЙ
И ПОДРОСТКОВ.

Помимо того, что проржавевшие
без номеров машины занимают пар-
ковочные места и портят облик дво-
ров, они создают помехи проезду
техники спецслужб, водителям. По-
рядок проведения работ по выявле-
нию и утилизации бесхозного автот-
ранспорта в Муравленко действует

уже несколько лет. Администрацией
города создана специальная рабо-
чая группа. Сегодня на территории
муниципалитета выявлено 30 еди-

ниц бесхозной техники. Она есть
практически в каждом микрорай-
оне. Финансирование процедуры по

ее вывозу производится из средств
городского бюджета. В этом году из
местной казны на утилизацию бес-
хозных машин выделено 60 тысяч

рублей. Сегодня из города вывезено
несколько машин силами собствен-
ников.

Екатерина Евсюкова, ведущий
специалист управления жилищно-
коммунального хозяйства, отмечает:
«Сначала специалисты оставляют
на машине уведомление с просьбой
в течение десяти дней произвести
транспортировку автомобиля, где он
не будет создавать помех движению
технологического и социального
транспорта, нарушать требования
санитарных норм, противопожарной,
антитеррористической безопасно-
сти и правил благоустройства горо-
да. Если владелец никак не реагиру-
ет, то информация публикуется в га-
зете «Наш город». Если и после это-
го никаких действий не последова-
ло, составляем протокол, и уже на

основании этого документа произ-
водится транспортировка автомо-
биля на специальную площадку, где
транспорт хранится в течение года.
Параллельно с этой работой напра-
вляется запрос в ГИБДД по розыску
собственника. В случае если владе-
лец не объявляется, автомобиль
утилизируется за счет средств мест-
ного бюджета».

Вывоз только одного автомоби-
ля обходится городскому бюджету в
2 тысячи рублей. Контракт заключен
с индивидуальным предпринимате-
лем из Екатеринбурга. Руслан Кис-
ляк, представитель подрядной орга-
низации, поясняет, что транспорт
вывозится с помощью специализи-
рованной грузовой техники. «Проце-
дура по вывозу одного автомобиля
занимает около одного часа, – де-
лится собеседник. – Но были и такие

случаи, когда владельцы возвраща-
лись за своими машинами, предо-
ставив нам все необходимые доку-
менты».

Подрядчик сотрудничает с муни-
ципалитетом уже несколько лет и
хорошо себя зарекомендовал. В
промышленной зоне города обору-
дована специальная база, куда
складируется автохлам, тут же
происходит его утилизация. Но ре-
шение проблемы зависит не столько
от органов власти, сколько от созна-
тельности самих жителей. Нужно
помнить – избавиться от автомоби-
ля после прекращения его эксплуа-
тации владельцам стоит незамедли-
тельно. Тогда облик дворов будет
приятнее, а помех у водителей ста-
нет меньше. Если «железный конь»
отработал свой срок и вам больше
не нужен, сдайте его в утиль.

ПОЧЕМУ ИХ БРОСАЮТ?
На территории города выявлено 30 единиц бесхозной техники
АКТУАЛЬНО

Ирина БУГРИМ. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

Сегодня единого механизма юридического воздействия на владельцев
разукомплектованных машин, который бы определял порядок действий на
всей территории России, не существует. Такие документы пока приняты
лишь на уровне отдельных субъектов федерации – в Москве, Московской и
Ленинградской областях. Были попытки распространить эту практику
на всю Россию. Этим занималось Министерство транспорта РФ, но пока
они закончились ничем. Но Кодекс об административных правонарушени-
ях РФ и Федеральный закон «Об общих принципах организации местного
самоуправления» от 2003 года позволяют муниципалитетам в регионах
самостоятельно определять, как бороться с автохламом. Например, в
Ульяновской области и в соседней Югре хранение разукомплектованного
транспорта во дворах, на проезжей части является прямым нарушением
регионального законодательства, в котором закреплено право органов
муниципальных властей взимать штрафы с собственников.

КСТАТИ

Сезон отпусков в самом разгаре, и многие горожане выезжают на от-
дых в эндемичные территории: юг Тюменской области, Урал, часть обла-
стей Дальнего Востока. В зоне риска – Костромская, Вологодская, Новго-
родская, Кировская области. Поэтому нужно быть предельно вниматель-
ными и осторожными. Если вы не привились, соблюдайте элементарные
правила осторожности. Если клещ вас всё же укусил, немедленно обращай-
тесь в соответствующие медицинские учреждения по месту пребывания.
На прием идите обязательно с полисом ОМС, иначе бесплатная вакцина им-
муноглобулина будет стоить порядка 5-6 тысяч рублей.

ВАЖНО

Финансирование процедуры по вывозу бесхозного
транспорта производится из городского бюджета.
За последние три года на вывоз брошенных авто
из городской казны потрачено 130 100 рублей.
Количество выявленных бесхозных машин
в Муравленко составляет: в 2015 году – 77, в 2016
году – 38, в 2017 году – 47. Силами собственников
вывезено более 70 разукомплектованных автомобилей.

С клещами справимся
Как себя вести, если вы встретились с опасным насекомым
ЗЛОБА ДНЯ

Руслана РОДИНА

Своевременная инъекция иммуноглобулина и курс
лечения антибиотиками констатировали чудесный
факт: «враг» не прошел, и кровь моя чиста!

,,



В НАЧАЛЕ 1990/Х ШКОЛЬНИКИ
МЕЧТАЛИ СТАТЬ КОСМОНАВТАМИ,
ПОЖАРНЫМИ, УЧИТЕЛЯМИ.
В 2000/Х СТАРШЕКЛАССНИКИ
ВСЁ БОЛЬШЕ ОТДАВАЛИ
ПРЕДПОЧТЕНИЕ ЭКОНОМИЧЕСКИМ
И ЮРИДИЧЕСКИМ
СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ. КАКИЕ ЖЕ
ПРОФЕССИИ ВОСТРЕБОВАНЫ
СЕЙЧАС, КЕМ ХОТЯТ СТАТЬ
НЫНЕШНИЕ ВЫПУСКНИКИ
И ЧТО БУДЕТ АКТУАЛЬНО
НА РЫНКЕ ТРУДА ЧЕРЕЗ 10020 ЛЕТ?

По мнению многих аналитиков,
на сегодняшний день в стране пере-
избыток экономистов, бухгалтеров,
психологов, юристов, дизайнеров.
Поэтому старшеклассникам очень
важно при выборе будущей профес-
сии проанализировать её перспек-
тивы на рынке труда как минимум
на десять лет вперёд. При этом важ-
но учитывать и регион, в котором
после учёбы планирует жить и рабо-
тать будущий молодой специалист,
поскольку специфика развития тер-
риторий принципиально отличается
друг от друга.

В прошлом году из 220 выпуск-
ников многопрофильного лицея 34
человека выбрали юриспруденцию,
33 экономический профиль, 23 по-
ступили в медицинский вуз, 17 по-
шли в педагогику, 12 отдали пред-
почтение математике и информа-
тике. Меньше всего желающих ока-
залось учиться по направлениям:
экология, культурология, гостинич-
ное дело, пожарная безопасность,
режиссура. География вузов, в ко-
торые поступили наши лицеисты,
обширна – от Сургута до Калинин-
града.

Сегодня многопрофильный ли-
цей даёт возможность ученикам
старших классов выбрать тот или
иной профиль, заранее определить-
ся с будущей профессией. Спектр
направлений широк: гуманитарное,
естественнонаучное, технологиче-
ское, художественно-эстетическое
или универсальное.

– Существует такой стереотип,
что универсальный класс – это
класс для более слабых детей, но на
самом деле это не так, – говорит ди-

ректор многопрофильного лицея Ан-
на Ермилова. – Старшеклассники,
которые выбрали этот профиль, мо-
гут сформировать свою индивиду-
альную программу обучения.

Так как сейчас больше востре-
бованы инженерные и технические
специальности, с будущего учебного
года многопрофильный лицей будет
сотрудничать с Московским поли-
техническим университетом – здесь
откроется инженерный класс. Это
несомненный плюс для наших стар-
шеклассников.

– Московский политех открыва-
ет много новых специальностей, ко-
торые будут востребованы в буду-
щем, – отмечает Анна Ермилова. –
С первого курса студенты прини-
мают участие в серьезных научных
и инженерных проектах, получают
практические навыки работы в
команде. Несомненным преимуще-
ством является и то, что студент
может окончить бакалавриат и ма-
гистратуру в разных областях, что
позволит получить больше пер-
спектив в последующем трудо-
устройстве.

Большой популярностью у аби-
туриентов пользуются не только
Московский, но и Санкт-Петер-
бургский, и Уральский политехни-
ческие вузы. Много новых про-
грамм и направлений предлагает
Уральский государственный эконо-
мический университет. Эти высшие
учебные заведения шагают в ногу
со временем, предлагают новые
прикладные специальности, ориен-
тированные на региональный ры-
нок труда, которых не было еще
пять лет назад.

КАКИЕ ПРОФЕССИИ
БУДУТ НУЖНЫ В БУДУЩЕМ?

Чтобы узнать о том, какие про-
фессии будут популярны в далёкой
перспективе, можно воспользо-
ваться Атласом новых профессий –
это альманах перспективных отрас-
лей на ближайшие 15–20 лет. Он
расскажет о стремительно разви-
вающихся отраслях, практиках
управления и новых специалистах, в
которых уже сейчас нуждаются ра-
ботодатели.

К примеру, к 2020 году на рынке
труда появится такая профессия,
как биотехнолог. По прогнозам, лет
через пять такой специалист будет
востребован во многих отраслях и

направлениях деятельности. Или, к
примеру, урбанист-эколог, это спе-
циалист в области строительства,
энергетики и контроля за состояни-
ем окружающей среды. Появится
такая интересная специальность,
как лидер сетевых коммуникаций. В
этой профессии уже сейчас заняты
сотни людей. Это профессиональ-
ные модераторы, smm-менеджеры,
которые будут следить за тем, чтобы
различные форумы, сообщества и

экспертные группы во Всемирной
паутине работали эффективно. Го-
товить таких специалистов будут
нынешние факультеты рекламы,
связей с общественностью и PR.

В Атласе новых профессий, кста-
ти, есть и совсем экзотические спе-
циальности. Например, проектиров-
щик дирижаблей, менеджер космо-
туризма, архитектор виртуальности
или прораб-вотчер.

ПРОФЕССИИ, УХОДЯЩИЕ
В ПРОШЛОЕ

Развитие технологий и автомати-
зация процессов могут стать причи-
ной если не исчезновения некото-

рых профессий, то значительного
снижения их популярности. К приме-
ру, эксперты к таким профессиям
относят: секретаря, копирайтера,
специалиста по туризму, страхового
агента, переводчика, почтальона. В
списках профессий, уходящих в про-
шлое, значатся документовед и биб-
лиотекарь.

При выборе будущей профес-
сии подобные прогнозы не следу-
ет игнорировать, чтобы лет через
десять не остаться не у дел. При
этом важно следовать собствен-
ным предпочтениям и интересам.
Не нужно идти на поводу у роди-
телей или знакомых. А мамам и
папам нужно обязательно дать
возможность ребенку самому ре-
шать, кем стать в будущем, какую
профессию выбрать. А еще очень
важно уметь переключаться, пе-
рестраиваться и быстро учиться
новому. Рынок труда будет стре-
мительно меняться и дальше,
поэтому умение обучаться, от-
крывать новые области, расши-
рять свою интеллектуальную ем-
кость, заниматься самообразова-
нием в условиях стремительно
меняющегося мира играет ключе-
вую роль в том, чтобы стать в
жизни успешным.

Развитие технологий и автоматизация процессов
могут стать причиной если не исчезновения
некоторых профессий, то значительного
снижения их популярности. К примеру, эксперты
к таким профессиям относят: секретаря,
копирайтера, специалиста по туризму,
страхового агента, переводчика, почтальона.
В списках профессий, уходящих в прошлое,
значатся документовед и библиотекарь.

,,
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ТЕНДЕНЦИЯ

Архитектор виртуальности
или лидер сетевых коммуникаций?
Выбираем профессию: что надо учесть сегодня, чтобы не пожалеть
об этом завтра

ИНЖЕНЕР

По прогнозам ана-
литиков, спрос на
таких специали-
стов в ближайшие
годы будет расти. Не последнюю
роль в этом сыграли западные
санкции. Экономика России начина-
ет активно развивать собственное
производство в разных областях.
Поэтому без талантливых инжене-
ров в будущем не обойтись.

СПЕЦИАЛИСТ
ИНФОРМАЦИОННЫХ
ТЕХНОЛОГИЙ

IT-сфера в свете перспективы
цифровизации экономики – это
одно из самых динамично
развивающихся направле-
ний. Глобальная компьюте-
ризация, необходимость
создания программного
обеспечения, его опти-
мизация и многое другое еще дол-

гое время позволят IT-специалисту
держаться на плаву.

МАРКЕТОЛОГ

Эти специалисты
призваны проводить
мониторинг рынка и
прогнозировать,
какая продукция
или услуга необходима в настоя-
щее время. Поэтому хороший мар-

кетолог, обладающий навыками

стратегического мышления, в усло-
виях перенасыщенного товарами и
услугами рынка еще долгое время
будет на вес золота.

ВРАЧ

Медицинские про-
фессии всегда будут
востребованы. Стабиль-

ным является спрос на врачей узко-
го профиля – стоматологов, гинеко-
логов, хирургов, логопедов.

УЧИТЕЛЬ
С учетом

проблемы ста-
рения педаго-
гических кад-
ров и роста
рождаемо-
сти увеличилась
потребность в педагогах разных
специализаций. Поэтому выпускни-
кам педагогических вузов работа
найдётся всегда. Особенно ценятся
в этой профессии мужчины.

ТОП'5 САМЫХ ВОСТРЕБОВАННЫХ СПЕЦИАЛЬНОСТЕЙ:

Татьяна БОЙКО

Интернет и цифровая среда – сферы, куда устремлены все профессии завтрашнего дняD



IПОЖИЛЫМJ АВТОБУСАМ
ЗАПРЕТЯТ
ПЕРЕВОЗИТЬ ДЕТЕЙ

Правительство утвердило сроки
начала действия запрета на исполь-
зование автобусов старше 10 лет для
организованных детских перевозок.
Суровые требования к возрасту авто-
бусов связаны исключительно с обес-
печением безопасности перевозок
детей. Так, согласно постановлению
правительства, для автобусов массой
до 5 тонн этот запрет вступит в силу
уже с 1 июля этого года.

Организованная перевозка групп
детей автобусами будет осуществ-
ляться при включенном на транспорт-
ном средстве проблесковом маячке
желтого или оранжевого цвета.

К управлению автобусами будут
допускаться водители, имеющие не-
прерывный стаж работы в качестве
водителя транспортного средства ка-
тегории D не менее одного года на
дату начала организованной пере-
возки группы детей.

ДЕНЬГИ ДОЛЬЩИКОВ H
ЧЕРЕЗ СПЕЦСЧЁТ

С 1 июля 2018 года по всей стране
начнут действовать новые требования
к застройщикам. Компании больше не
смогут привлекать деньги дольщиков
напрямую – они будут лежать на
спецсчетах в банках, пока дом не сда-
дут. В распоряжении застройщиков
останутся только собственные сред-
ства или целевые кредиты – на кон-
кретный проект. Всё финансирование
должно будет идти через единый рас-
четный счет, который можно открыть
только в утвержденном властями бан-
ке. Средства дольщиков смогут при-
влекать только организации, опыт ра-
боты которых составляет не менее
трех лет, а объем введенного жилья
превышает 10 тысяч квадратных ме-
тров. Изменения коснутся обязатель-
ной экспертизы проектной документа-
ции при малоэтажном строительстве,
размера собственных средств за-
стройщика и других аспектов. Новая
схема должна резко сократить, а в
идеале – вообще свести на нет число
обманутых дольщиков.
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актуально

БИЛЕТЫ НА ПОЕЗД
ПО МЕСТНОМУ ВРЕМЕНИ

С 1 августа РЖД перестанет ука-
зывать московское время в билетах
на поезда. Как в авиабилетах, там на-
чнут прописывать только местное
время, которое соответствует часо-
вому поясу отправления пассажира.
На информационных табло, стендах
также будет обозначаться местное
время. Информирование пассажи-
ров о времени отправления, прибы-
тия, проследования поездов дальне-
го следования и пригородного сооб-
щения на вокзалах, в пассажирских
зданиях, остановочных пунктах будет
осуществляться по местному време-
ни, а информирование в пути следо-
вания – с учетом времени часовых
поясов РФ. Сейчас в билетах указано
и московское, и местное время. РЖД
начинает продажу за 90 дней до от-
правления, поэтому обновленные би-
леты продаются уже с мая. Пасса-
жиров просят быть внимательными.

НЕЭФФЕКТИВНЫЕ ЛАМПЫ
ИСЧЕЗНУТ

Этим летом 8 видов ламп будут по-
степенно сняты с производства и про-
дажи. Новые требования к освети-
тельным приборам применят в два
этапа. Первый пройдет с 1 июля 2018
по 31 декабря 2019 года, второй –
с 1 января 2020. На первом этапе под
запрет попадут низкоэффективные
трубчатые люминесцентные лампы с
галофосфатным люминофором, ртут-
ные лампы высокого давления мощ-
ностью 250 МВт и менее и светильни-
ки с ртутными лампами высокого дав-
ления. С 2020 года запретят исполь-
зовать компактные люминесцентные
лампы с определенными видами цо-
колей, натриевые лампы, металлога-
логенные лампы, индукционные лам-
пы, а также электромагнитные пуско-
регулирующие аппараты для светиль-
ников, используемых в общественных
и производственных помещениях. За
два года должны полностью исчез-
нуть из нашего обихода неэффектив-
ные и неэкологичные устаревшие лю-
минесцентные лампы.

Что изменится в российском законодательстве
с 1 июля 2018 года?
ОБЗОР

БИОГРАФИЯ АВТО СТАНЕТ
ЦИФРОВОЙ

С 1 июля 2018 года электронные
ПТС станут обязательными. Выдача
на бумажных носителях прекратится,
а новые регистрации будут прово-
диться только в электронном виде.
Электронный документ информатив-
нее бумажного. Он будет содержать
данные о собственнике автомобиля,
техническом осмотре, ремонтных ра-
ботах, пробеге, страховых случаях
(включая сведения о ДТП), а также
другую информацию, вносимую соб-
ственником. Это позволит защитить
людей от недобросовестных продав-
цов автомобилей. Ранее выданные бу-
мажные ПТС остаются в хождении,
пока не закончатся поля перечисле-
ния собственников, документ не будет
утерян или придет в негодность. По
решению правительства оформление
электронного техпаспорта обойдется
автопроизводителям в 250 рублей, а
автовладельцам – в 600 рублей.

В НЫНЕШНЕМ ГОДУ
ДВЕ МУРАВЛЕНКОВСКИЕ СЕМЬИ,
ЖЕЛАЮЩИЕ ПЕРЕСЕЛИТЬСЯ
В ТЮМЕНЬ ИЛИ НА ЮГ ТЮМЕНСКОЙ
ОБЛАСТИ, УЖЕ ПОЛУЧИЛИ
СОЦИАЛЬНУЮ ВЫПЛАТУ
ПО ПРОГРАММЕ .СОТРУДНИЧЕСТВО/.
НА СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ,
СОГЛАСНО ПРИКАЗУ ДЕПАРТАМЕНТА
СТРОИТЕЛЬСТВА И ЖИЛИЩНОЙ
ПОЛИТИКИ, В СПИСКАХ
НА ПЕРЕСЕЛЕНИЕ ЗНАЧИТСЯ
ЕЩЕ СЕМЬ СЕМЕЙ. КТО МОЖЕТ
СТАТЬ УЧАСТНИКОМ ПРОГРАММЫ,
РАЗЪЯСНИЛА ЕЛЕНА СЕРГЕЕВА,
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА
ЖИЛИЩНО-СОЦИАЛЬНЫХ
ВОПРОСОВ УПРАВЛЕНИЯ
МУНИЦИПАЛЬНОГО ИМУЩЕСТВА
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА.

Переселиться в Тюмень или в
любой населенный пункт юга Тю-
менской области могут ямальцы,
ранее не получавшие имуществен-
ной или финансовой господдержки
в рамках жилищных программ. Од-
но из главных условий - стаж рабо-
ты в районах Крайнего Севера не
менее 15 лет. Кроме того, у претен-
дента на социальную выплату не
должно быть жилья за пределами
округа. При приеме документов на
участие в программе проверяется
пятилетний период на предмет от-
чуждения у заявителя и членов его
семьи жилых помещений за преде-
лами округа.

И еще одно важнейшее условие –
все жилые помещения, находящиеся в
собственности либо по договорам
найма жилых помещений у заявителя
и членов его семьи на территории го-
рода Муравленко и ЯНАО, необходи-
мо будет передать в собственность
муниципалитета, а на этапе предо-
ставления документов – подписать
соответствующее обязательство.

Обращаясь с заявлением в управ-
ление муниципального имущества
Администрации города, к нему необ-
ходимо приложить документы, под-
тверждающие личность заявителя,
сведения о составе семьи, справку о
стаже работы в районах Крайнего Се-
вера, копию трудовой книжки, справки
из БТИ об отсутствии жилья в другом

регионе. Документы на участие в про-
грамме принимаются в отделе жи-
лищно-социальных вопросов УМИ в
течение всего года.

Гражданам, уже состоящим в
окружном списке и желающим пере-
селиться, необходимо с 1 января по

1 июля текущего года предоставить
заявление о включении в список на
переселение в следующем году.

Когда гражданин включен в
утвержденный профильным депар-
таментом список получателей суб-
сидии, тогда он может самостоя-
тельно приобрести жилое помеще-
ние в городе Тюмени или на юге Тю-
менской области.

Но! По условиям программы «Со-
трудничество» подходят только жи-
лые помещения на первичном рын-
ке, причем срок ввода в эксплуата-
цию дома должен не превышать пя-
ти лет. Жилье в строящихся домах,
«долевки» не рассматриваются.

При определении размера со-
циальной выплаты учитываются
количество членов семьи, норма

обеспечения жильем на состав
семьи, средняя рыночная стои-
мость квадратного метра, утверж-

денного приказом Главного Управ-
ления строительства Тюменской
области. Норма предоставления
для семьи из двух человек –
42 квадратных метра, на семью из
трёх и более человек полагается по
18 квадратных метров на каждого,
для одиноко проживающего –
33 квадратных метра. Так, к приме-
ру, семья из трех человек, пересе-
ляясь в Тюмень, получает господ-
держку в размере более 3 миллио-
нов рублей.

За что участника могут исклю-
чить из списков? Во-первых, если
выяснится, что у него имеется жилье
за пределами округа или оно было
продано менее пяти лет назад. А во-
вторых, основанием для исключения
из программы является отказ пере-
давать муниципалитету жилье, ко-
торое имеется в собственности или
в котором семья проживает по до-
говору социального найма.

В 2017 году 133 семьи подали
заявления на переселение в 2018
году, в списки пока попали только
девять из них. Однако обновленную
информацию профильный департа-
мент направляет в муниципалитеты
ежеквартально, поэтому, возможно,
семей, по которым примут положи-
тельные решения в этом году, будет
больше.

Светлана ГРАЧЁВА

ГОСПОДДЕРЖКА

НОВОСЕЛЬЕ В РАМКАХ *СОТРУДНИЧЕСТВА+
Приобрести квартиры на юге Тюменской области можно только на первичном рынке

С начала года господдержкой в рамках программы
«Сотрудничество» по переселению в Тюмень
и населённые пункты юга Тюменской области
уже воспользовались и получили новое жильё
86 ямальских семей, более двухсот выбирают
подходящую квартиру, ещё около ста могут
рассчитывать на господдержку. В текущем году
на эти цели выделен 1 млрд рублей.

Одно из главных условий для переселения – стаж работы
на Крайнем Севере не менее 15 лет

K
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ЭТОТ ПАРЕНЬ НЕ БОИТСЯ
ЗАТЕРЯТЬСЯ В ТОЛПЕ, ПОТОМУ ЧТО
СЛЕДУЕТ ОТДЕЛЬНО ОТ НЕЕ,
НО НЕПРЕМЕННО - К СВОЕЙ МЕЧТЕ.
ОН НЕ НАВЯЗЫВАЕТСЯ ЛЮДЯМ,
НО ОБЯЗАТЕЛЬНО ХОЧЕТ БЫТЬ
УСЛЫШАННЫМ. ОДНАЖДЫ
К ЧЕТЫРНАДЦАТИЛЕТНЕМУ
ДИМЕ ЛАРИОНОВУ ПРИШЛА МУЗА,
И ЮНОША РЕШИЛ ИДТИ ВСЛЕД
ЗА НЕЙ ВСЮ СВОЮ ЖИЗНЬ.

– Митя Хойпер – это псев-
доним. В каком возрасте ты
себя так назвал? Для чего воз-
никла такая необходимость? И
почему именно это имя? Кста-
ти, сейчас кто со мной разго-
варивает?

– Дима Ларионов и Митя Хой-
пер одновременно. Просто люди
привыкли уже к псевдониму, им
так удобно меня называть. Хой-
пер – это из ниоткуда. Просто
первое, что пришло в голову. Ни-
каких ассоциаций и параллелей. А
Митя – это тот же Дима, меня так
друзья называют. Когда выходят
на баттл по танцам, принято про-
износить не свое имя, а псевдо-
ним. С этого всё и началось. Поз-
же я стал под этим вымышленным
именем и писать.

– Говорят, что ты сочиняешь
стихи…

– Произведения. В них очень
мало рифмы. Говорю то, что вижу
и как я вижу. Началось всё из сти-
хов, а потом, в 14–15 лет, решил
вылить на бумагу всё, что накипе-
ло на душе, в произвольной фор-
ме. Так родилось у меня произве-
дение «Послушай». И потом я про-
должил писать всё в этом жанре.
Больше ни у кого из современни-
ков я не встречал такого формата.
Поэтому даже не знаю, как его
назвать.

– А кому ты свои произведе-
ния показываешь, читаешь?
Есть у тебя критик, человек, ко-
торому ты доверяешь?

– Сам себе критик. Всегда по-
разному. Бывает, ночью напишешь
произведение, утром проснешься,
оно тебе вообще не нравится. Ты
его оставляешь на потом. И это
«потом» может наступить только
через полгода. Самое сложное –
написать первую строчку.

Я выступаю со своими произве-
дениями на различных мероприя-
тиях. С эссе «Послушай» ездил на
фестиваль «Студенческая весна» и
занял первое место. Благодаря это-
му произведению стал более узна-
ваем как автор. И принялся актив-
но продвигать себя в соцсетях.

– Не боишься столкнуться с
критикой, которая на каком-то
этапе крылья тебе подрежет?

– Я не боюсь критики. Критика,
особенно в творчестве, – это сугубо
личное мнение определенного че-
ловека. Каждый творец всегда на-
ходит своих слушателей и почита-
телей.

– Какие предметы в школе
тебе нравились больше?

– Как ни странно, я никогда не
интересовался литературой, хотя
люблю Шекспира. Чаще читаю всё,
что мне интересно, на просторах
интернета. Нравится находить что-

то новое, необычное. И если оно
меня чем-то зацепило, то через
него могу трансформировать свои
мысли. Чужое творчество может
быть толчком для написания соб-
ственного произведения. На са-
мом деле мне больше нравится
писать самому, нежели читать.
Меня увлекают психология, фило-
софия. Мне очень нравится разго-
варивать с людьми, наблюдать за
их жестами, выражением глаз и
так далее. Мама даже хотела, что-
бы я получил образование психо-
лога, но я занимаюсь самообразо-
ванием, самовоспитанием. Просто
это моя стезя, и я не хочу идти по
другой дороге. Всё свободное от
работы время занимаюсь тем, что
мне нравится – пишу. В перспекти-

ве хочу сделать большую презен-
тацию своих произведений здесь, в
Муравленко.

– Дружишь ли ты, как преж-
де, с танцами?

– Танцами я занимался тоже с
14 лет. Не особо получалось, не
было возможности тренировать-
ся много часов в день. Два часа –
это очень мало. Нужно, как мини-
мум, шесть. Из них три уходит на
разминку, и еще три – на отра-
ботку техники. Если ты дома мо-
жешь сесть и писать, то танце-

вать уже сложно. Тебе мешает
мебель, соседям – твоя музыка.
Мне нравится танцевать, я высту-
паю на различных мероприятиях.
Но серьезно танцами уже не за-
нимаюсь.

– А что ещё занимает твое
время, что увлекает?

– Работаю. Пишу. И распростра-
няю свое творчество по социаль-
ным сетям. Мечтаю в скором буду-
щем уехать в Питер – город квар-
тирников, город творцов, людей с
внутренней свободой. Там больше
людей, которым будет интересно
мое творчество и которые поделят-
ся своим. Хочу расти и развиваться
в литературном направлении, что-
бы в дальнейшем стать писателем.
Мечтаю продавать свои тексты.
Также люблю режиссировать ма-
ленькие видео – сегодня это твор-
ческий мейнстрим.

– Митя, ты живешь с родите-
лями? Как мама относится к то-
му, что сейчас ты выбрал путь
этакого свободного художника?

– Сначала негативно отнеслась.
Она хотела, чтобы я получил про-
фессиональное образование. Но со
временем приняла мое решение.
Сейчас я работаю и коплю деньги
на осуществление своей мечты.

– Тебе тяжело оставаться со-
бой?

– Нет. Я человек без маски.
Поэтому несложно. С друзьями я
более открыт, чем с другими, но
это, считаю, вполне нормально, как
у всех. Кстати, с друзьями меня
связывает именно творчество.
Один мой друг занимается элек-
тронной музыкой, второй – ви-
деосъемкой и созданием клипов.
Нам интересно вместе. Мы пони-
маем друг друга.

– Какие твои самые прият-
ные воспоминания детства?

– Девять лет я учился в дет-
ской школе искусств на актерском
отделении. Мы много ездили по
разным городам со своими спек-
таклями, занимали призовые ме-
ста. Эти победы очень ярко отпе-
чатались в моей памяти. Родители
делали всё, чтобы мои гастроли
состоялись, в материальном пла-
не. Никогда не забуду педагога
Наталью Валерьевну Петрову.
Очень благодарен ей за всё. Имен-
но она разглядела во мне творче-
скую личность, через ее занятия я
полюбил поэзию и сцену.

– Какой твой самый большой
страх?

– Остаться неуслышанным.

– Твоя сильная сторона…
– Умею настоять на своем.

– Чего бы ты никогда не про-
стил людям?

– Людям никогда не прощу вой-
ны. А человеку – всё прощу, но вы-
черкну из своей жизни. Обид я не
держу. Это лишний груз.

ЛИЧНОЕ ИЗМЕРЕНИЕ

Хочу расти и развиваться в литературном
направлении, чтобы в дальнейшем стать писателем.
Мечтаю продавать свои тексты.
Также люблю режиссировать маленькие видео –
сегодня это творческий мейнстрим.

,,

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ
Дорогие друзья!

Поздравляю всех жителей
округа с Днём молодёжи, потому
что наш регион молод душой и
смело идёт вперёд. За нами – наши
предшественники – сейчас ветера-
ны Ямала, которые превратили се-
верный край в передовой в соци-
ально-экономическом развитии
регион. Рядом с нами – молодые
ямальцы, которые стремятся к зна-
ниям, берегут культуру и традиции
коренных северян, активно уча-
ствуют в масштабных преобразо-
ваниях своих городов и посёлков.
Всё это – общество ямальцев. И
всех нас объединяет стремление
сделать наш дом – Ямал – ком-
фортнее, благополучнее, а значит
сделать сильнее Россию. От нашей
энергии и, особенно, от энергии мо-
лодых зависит, как быстро мы пре-
творим все наши планы в жизнь.

Дорогие друзья! Смело идите к
мечте, покоряйте вершины в рабо-
те, творчестве, науке, обществен-
ной деятельности. Ямал даёт мо-
лодым главное: он предоставляет
возможность раскрыть свой потен-
циал, и эта поддержка будет уси-
ливаться.

С праздником, ямальцы! С Днём
молодёжи, Ямал!

Врио губернатора ЯНАО
Дмитрий АРТЮХОВ

���
Молодость – прекрасная пора,

наполненная самыми смелыми на-
деждами и здоровыми амбициями,
верой в свои силы и позитивным
отношением к жизни.

Созидательная энергия наших
молодых специалистов, студентов
и школьников – один из главных
ресурсов общества. Мы гордимся
их достижениями в учебе и труде,
науке и волонтерской деятельно-
сти, спорте и творчестве, службе
Отечеству.

А уверенность в безграничных
талантах нашей молодежи дает
нам возможность смотреть в буду-
щее со светлыми надеждами и
большим оптимизмом.

С праздником, молодежь горо-
да Муравленко!

Желаю всем муравленковцам
здоровья и молодецкого задора,
воплощения самых смелых планов
и новых свершений!

Глава города
Александр ПОДОРОГА

���
День молодёжи – праздник

дерзаний, поисков, открытий и реа-
лизации самых смелых надежд!
Перед вами множество дорог,
каждая из которых предлагает
уникальный путь. Среди вас много
тех, кто добивается высоких ре-
зультатов в учебе, науке, спорте и
творчестве. Вы полны сил и талан-
тов, открыты для любых начинаний
и активно участвуете в экономиче-
ской, политической и социокуль-
турной жизни страны. Ваши успехи
и победы – залог благополучного
будущего города, региона, страны.

Искренне желаю вам успехов!
Уверенно идите вперед, верьте в
собственные силы и никогда не
останавливайтесь перед трудно-
стями! С праздником!
Председатель Городской Думы

Светлана КАМЕНСКАЯ

СНИМИТЕ ВАШИ МАСКИ!
Каково быть свободным художником в девятнадцать лет?

Татьяна КОЗАРЬ. Фото из архива Дмитрия ЛАРИОНОВА
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бессмертный полк

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ
ВОЙНА НЕ ОБОШЛА
СТОРОНОЙ И БОЛЬШУЮ
СЕМЬЮ ЗАУРАЛЬЦЕВ
ТАЛЫЗИНЫХ. ИЗ ПЯТЕРЫХ
ВЗРОСЛЫХ МУЖЧИН СЕМЬИ
БЫЛИ ПРИЗВАНЫ НА ФРОНТ
ОТЕЦ И ТРОЕ ЕГО СЫНОВЕЙ.
ДВОЕ ИЗ НИХ ДОМОЙ НЕ
ВЕРНУЛИСЬ, НАВСЕГДА
ОСТАВШИСЬ МОЛОДЫМИ.

Братья Талызины – родом из
Куртамыша, моего родного города.
Их отец – выходец из духовного со-
словия царской России, прекрасно
образованный, известнейший в на-
ших краях врач. Мать – учительница
математики, потомственная мещан-
ка. Шестеро детей Талызиных и да-
же их внуки, родившиеся после вой-
ны от старшего сына Сергея, воспи-
тывались няней. В большом доме на
восемь комнат на территории боль-
ницы, где долгие годы жила семья,
без кухарки и конюха не обходились.

Все мальчишки Талызины – Сер-
гей, Николай, Павел и Борис – были
хорошо образованны, легко учились
в школе и (кто успел) в институтах.
Увлекались спортом, охотой, были
шутниками и, что называется, душой
компании. Пока не грянула война,
сильно проредившая большую и
дружную семью...

С редких фотографий, оставших-
ся в семейном архиве, смотрят на
потомков старшего брата Сергея
светлоглазые, симпатичные парни.
Эти фото – всё, что осталось от Пав-
ла и Бориса, младших братьев пра-
деда моей младшей дочери Евы.

НА ФРОНТ A СО ШКОЛЬНОЙ
СКАМЬИ

Юный Борис ушел на фронт доб-
ровольцем прямо со школьной
скамьи. В 41-м в составе 932-го
стрелкового полка 252-й стрелко-
вой дивизии оборонял от оккупан-
тов землю своих предков – Калинин-
скую (Тверскую) область. В 42-м
участвовал в оборонительных боях
за Ржев. В числе немногих Борис
вышел живым из окружения подо
Ржевом, чтобы всё же погибнуть
под Сталинградом.

Осенью 1942 года на имя Якова
Сергеевича Талызина, оперировав-
шего раненых на передовой, пришла
похоронка: «Ваш сын, Талызин Борис
Яковлевич, верный воинской присяге,
проявив геройство и мужество, по-
гиб в бою за Социалистическую Ро-
дину на фронте Отечественной
войны 22 октября 1942 года. Похо-
ронен: Сталинградская область,

балка Грачевая, 5 км. северо-восточ-
нее села Кузьмичи». От Бориса оста-
лись лишь аттестат о среднем обра-
зовании да три пожелтевшие фото-
графии…

ПРОШЁЛ СЛАВНЫЙ
БОЕВОЙ ПУТЬ

Преподававшего математику в
педагогическом училище Павла при-
звали на фронт летом 1942-го. За
полгода до этого 28-летний учитель
женился на своей ученице. Ксана так
и не дождалась мужа с фронта.

В составе 110-го гвардейского
стрелкового полка 38-й гвардей-
ской стрелковой дивизии Павел
прошел славный боевой путь. В сен-
тябре 42-го участвовал в Сталин-
градской битве (Борис находился
совсем близко, возможно, братья
даже виделись), в освобождении
Дона, где 38-я дивизия разгромила
наголову итальянскую дивизию про-
тивника, в боях на Курской дуге, в
Донбасской стратегической насту-
пательной операции с прорывом
обороны противника и в освобожде-
нии Украины. В октябре 1943 года
дивизию перебросили на Белорус-
ский фронт.

Командир взвода автоматчиков
младший лейтенант Павел Талызин
был убит в бою на Пинских болотах в
декабре 1943 года. Родные так и не
узнали, где он похоронен. Лишь спу-
стя 68 лет, благодаря сделанному
мной запросу в архив Министерства
обороны, стало известно, что похо-
ронен он был в братской могиле у
деревни Песчаная Рудня Полесской
области.

ПРОКЛАДЫВАЛ ЛИНИИ СВЯЗИ

Для первенца Талызиных Сергея
военные годы сразу потекли по дру-
гому руслу, нежели для его младших
братьев. Они-то перед войной не ус-
пели получить высшее образование,

игравшее решающую роль при рас-
пределении призывников. Всегда хо-
рошо учившийся, еще в школе увле-
кавшийся радио и азбукой Морзе
Сергей в 1937 году с отличием
окончил Ленинградский электротех-
нический институт по специально-
сти «дальняя проводная связь». Но-
воиспеченный инженер-электрик по
распределению попал в Челябинск.
Работал инженером высокочастот-
ной связи, начальником узла связи
Южно-Уральского района электро-
сетей и подстанций «Уралэнерго».
За два года до начала войны с же-
ной Клавдией и маленькой дочкой
Леной переехал к родителям в Кур-
тамыш, где стал преподавать физи-
ку и математику в школе.

Оставив дома беременную жену
и маленькую дочь, 28-летний Сергей
ушел на фронт 30 июля 1941 года.
При распределении учли его обра-
зование, опыт работы и отправили
на Дальний Восток – прокладывать
линии связи.

Всю войну он прослужил в от-
дельном полку связи 36-й армии За-
байкальского фронта, штаб которой
находился на знаменитой узловой
железнодорожной станции Борзя.
Был начальником телеграфно-теле-
фонной станции, инженером отдела
связи при штабе армии. Работал на
износ, тосковал по родным, что хо-
рошо видно из его писем к ним.

К сожалению, родившийся до
срока «новый Талызин», которого
назвали Яковом в честь деда, уже
находившегося на фронте, прожил
короткую жизнь. Малютка умер от
менингита в возрасте 6 месяцев.

В августе 45-го началась война с
Японией, и Сергей проявил себя в со-
ставе 36-й армии. По словам профес-
сионалов, линии связи – настоящие
нервы войны. Ценой невероятных
усилий и огромных потерь военные
связисты обеспечивали управление
войсками во всех крупных битвах.
Под жестокими бомбежками и арт-
обстрелами они смогли протянуть их
до самого логова врага, обеспечив
этим нашу Великую Победу.

В ходе Маньчжурской стратеги-
ческой операции войска Забайкаль-
ского фронта разгромили Квантун-
скую армию японцев. В этих боях ин-
женер-капитан Талызин получил бое-
вой опыт организации связи и был на-
гражден орденом Красной Звезды.

Демобилизовавшись в феврале

1946 года, полтора месяца добирал-
ся Сергей Яковлевич из города Чан-
чунь в родное Зауралье. После войны
у Леночки появились еще две се-
стренки и брат. Сергей Яковлевич все
последующие годы работал учителем,
директором средней школы, заве-
дующим районным отделом народно-
го образования, заместителем пред-
седателя райисполкома, директором
педагогического училища. Всю жизнь
он и Клавдия Петровна, преподавав-
шая в школе русский язык и литера-
туру, пользовались большим уваже-
нием и любовью своих учеников, сту-
дентов, коллег за присущие им про-
фессионализм, душевность, чуткость
и понимание. До сих пор все, кто пом-
нит супругов Талызиных, говорят о
них с восхищением и теплотой.

Двое домой не вернулись
В семье Талызиных на фронт были призваны отец и трое сыновей
ПАМЯТЬ ЖИВА

«…Прежде всего мне хочется
знать, как и какой новый Талызин
появился на свет, что нового го-
ворит и делает Ленка? Где Павел
и Борис? …Сегодня ночью падал
первый снег, но это совсем не то,
что у нас. Здесь было много вет-
ра и очень мало снега, так что
утром он больше походил на сла-
бый иней. …Почта наша работа-
ет скверно, и письма приходится
разыскивать в радиусе чуть ли
не 100 километров. Клавушка, на-
пиши подробно о родах и обо всём,
что сюда относится. Сообщай-
те, что пишут папа и Николай.
Целую крепко, ваш Сергей…» (ок-
тябрь 1941 г.).

«…Пока я могу только меч-
тать о встрече, делать то, что
делаю уже три года. Может
быть, к весне кончится война…
Живи пока спокойно, толстей и
отдыхай, сколько сможешь. Люби
и жди, пока можно. Я делаю то
же. Как я хочу встретиться! Тер-
пения всё меньше с каждым днем.
Ну да ты должна и так пони-
мать это. Написано, наверное,
скверновато, но я уже отрабо-
тал 27 часов подряд, и через че-
тыре часа снова на поезд. При-
вет Ленке, родителям, всем!
Крепко-крепко, много и всю целую.
Спокойной ночи! Кажется, сейчас
это самое главное…» (январь
1944 г.).

«Здравствуй, Клавушка! Вчера получил письмо и сегодня пишу. Видишь,
какая аккуратность и рвение. Жив и здоров, работаю и только поэтому
некогда скучать. Твоих писем не получаю давным-давно, но надеюсь
иметь их, хоть и с большим опозданием. В степи сейчас хорошо. Трава,
цветы и небывалые по здешним местам грозы и дожди. Страшенно хо-
чется знать, как живешь ты и вы. Наверное, ты уже в отпуске. Вот хо-
рошо бы быть с тобой в это время вместе. Впрочем, это во всякое вре-
мя хорошо. Пиши всё-таки побольше и почаще, рано или поздно письма
эти я получу. Скоро, наверное, вернется с фронта папа (рассчитываю на
конец августа или сентябрь). Передай всем приветы, особенно родителям
и Ленке, конечно. Крепко, премного целую. Весь твой Сергей» (июль 1945 г).

Братья Талызины, 1933-1935 гг. Павел, Николай, СергейK

Инженер-капитан Сергей Талызин (справа) с однополчанами.
Забайкальский фронт, 1944 г.
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BДОСТОИН ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ НАГРАДЫ...C

Юлия СИДАРЮК. Фото из семейного архива ТАЛЫЗИНЫХ



ГОРЯЧАЯ ЗАКУСКА
Когда работала в районной газе-

те в Ростовской области, меня отпра-
вили на журналистский семинар.
Между тренингами для участников
организовали фуршет. Среди осталь-
ных закусок на столах стояли ма-
ленькие металлические горшочки с
горячим блюдом. Это был жюльен.
Стоило мне только попробовать его,
я навсегда влюбилась в этот вкус.
Вскоре увидела в магазине специ-
альную сухую смесь для жюльена.
Попробовала раз, другой. Домаш-
ним понравилось.

Сегодня я держу про запас пару
пачек сухой смеси, но стараюсь го-
товить блюдо самостоятельно. Это
очень просто.

СУП ОТ ЮЛИИ
Моя младшая дочь Юля сегодня

студентка Муравленковского много-
профильного колледжа – будущий
воспитатель. Между занятиями она
находит время приготовить что-ни-
будь и порадовать всех вкусным
обедом или ужином.

Юля часто ищет в интернете ин-
тересные и несложные рецепты и
самостоятельно готовит по ним.
Очень полюбился всем членам
семьи один из ее кулинарных ше-
девров – сырный суп.

Он не требует больших усилий,
много продуктов, с видом плавлен-
ных сырков и составом овощей
можно экспериментировать. Стоит
только помнить – готовить супа на-
до совсем немного, чтобы сразу
съесть. При повторном разогрева-
нии он теряет свой аромат и вкус.

ПИРОГ ИЗ ДЕТСТВА
Манником я, наверно, никого

не удивлю. Но для меня это –
«привет из детства». Мама часто
дома готовила пирог к чаю. Вы-
печка получалась воздушной и
очень вкусной. Манник интересен
тем, что можно экспериментиро-
вать с рецептом: добавлять в те-
сто варенье, орехи, делать при по-
мощи какао-порошка цветные
коржи. Здесь всё зависит от изо-
бретательности хозяйки, главное
не переборщить с дополнительны-
ми ингредиентами.

Рецепт манника очень прост.
Позже я и сама стала часто гото-
вить выпечку уже для своей
семьи. Манником любит побало-
вать семью и старшая моя дочь
Елена.
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дело вкуса

Неделя напряженная, но вы уви-
дите плоды своего труда и поймете,
что усилия были не напрасны. Вам
придется разделить деловые и лич-
ные отношения и немного усмирить
свой пыл.

Нежелательна пассивность, но в
то же время необходимо соблюдать
осторожность в любом деле. Пятни-
ца – удачный день для всех видов
интеллектуальной и творческой дея-
тельности.

На этой неделе вас ждут новые
знакомства и интересное общение с

творческими людьми. Желательно
снизить нагрузку на работе и выпол-
нять только то, что в данный момент
вам по силам.

Постарайтесь помогать колле-
гам и проявить понимание. Реали-
зуйте свои планы на ясную голову,
так как туманность и неопределен-
ность могут привести к неувязкам и
неточностям.

Вам потребуются выдержка и
самообладание. Успех требует тща-
тельной проверки необходимой ин-
формации. Не отвергайте помощь
друзей, но помните, что вы не за-
страхованы от их беспечности.

Не поддавайтесь тоске. Скон-
центрируйтесь на идеях и планах,
заинтересуйте потенциальных еди-
номышленников, и вместе вы смо-
жете многого достичь за короткий
промежуток времени.

Вас может ожидать творческий
подъем и удачное решение старых
проблем. Во второй половине неде-
ли лучше занять выжидательную по-
зицию и быть готовым к определен-
ным компромиссам.

Вам просто необходимо соблю-
дать четкую последовательность в

действиях. Вы должны быть откры-
ты для новых предложений, и они
начнут поступать к вам в нарастаю-
щем темпе.

Поиск оригинальных решений не
принесет ожидаемого успеха. Сей-
час время консерватизма и тради-
ционных ценностей. Возможен не-
приятный разговор с начальством.

Перед вами будет стоять непро-
стой выбор, придется решать серьез-
ные профессиональные проблемы.
Лучшая тактика для вас – это спо-
койно делать свое дело, и ваши ста-
рания будут обязательно оценены.

Изменение имиджа позволит
вам показать себя окружающим с
выигрышной стороны. В четверг
будьте осторожны с новостями, не
стоит слепо верить всему, что слы-
шите.

Критично отнеситесь к тому, что
вам говорят. Не исключено, что вам
льстят, чтобы использовать в своих
целях. Умение неординарно мыс-
лить позволит осуществить фина-
нсово выгодный проект.

/По материалам
интернет-изданий/
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СКОРПИОН

СТРЕЛЕЦ

КОЗЕРОГ

ВОДОЛЕЙ

РЫБЫ

О ЧЁМ ГОВОРЯТ ЗВЁЗДЫ
Ольга ЧЁРНАЯ

ЭКСПЕРИМЕНТИРОВАТЬ
РАЗРЕШЕНО,
или Любимые рецепты женской половины
семьи Чёрных

В ЗАПАСЕ У КАЖДОЙ
ХОЗЯЙКИ ВСЕГДА ЕСТЬ
РЕЦЕПТЫ БЛЮД,
КОТОРЫЕ ОНА С УДОВОЛЬСТВИЕМ
ГОТОВИТ ДЛЯ СВОИХ РОДНЫХ
И БЛИЗКИХ. ОБЫЧНО ЭТО
ЧТО-ТО НЕ ОЧЕНЬ СЛОЖНОЕ,
ВКУСНОЕ И ПРИ ЭТОМ
НЕ СЛИШКОМ ЗАТРАТНОЕ
В ФИНАНСОВОМ СМЫСЛЕ.
НЕСКОЛЬКИМИ РЕЦЕПТАМИ
Я И ХОЧУ СЕГОДНЯ ПОДЕЛИТЬСЯ
С ЧИТАТЕЛЯМИ.

ЛЮБИМОЕ БЛЮДО

Жульен или жюльен –
традиционная горячая
закуска французской кухни,
которая подается
в кокотнице – формочке
на одну персону.
По классическому рецепту
жюльен готовят
исключительно
с шампиньонами, запекая
всё в нежном соусе
бешамель.

ПРИГОТОВЛЕНИЕ.
Куриное филе и грибы нарезаем

мелкими кубиками. В сковороде
растапливаем сливочное масло и
на нем обжариваем грибы, затем
добавляем куриное филе и дово-
дим всё до готовности.

Пока грибы с мясом жарятся,
готовим заливку. Сливки выливаем
в посуду, высыпаем туда муку и хо-
рошо перемешиваем. Добавляем

соль и сушеную зелень. Еще раз пе-
ремешиваем. Сыр измельчаем на
крупной терке.

Обжаренные грибы и курицу за-
ливаем приготовленной смесью и,
постепенно помешиваем, пока всё
не загустеет до консистенции сме-
таны.

Массу раскладываем по кокот-
ницам. Сверху посыпаем тертым
сыром и отправляем в духовку, ра-
зогретую до 180-200 градусов.
Ждем, пока сыр расплавится и по-
кроется золотистой корочкой. По-
даем жюльен в кокотницах горя-
чим, на маленьких тарелочках.
(Примечание автора: если нет
кокотниц, массу со сковороды
можно выложить в стеклянную
жаростойкую посуду, посыпать сы-
ром и довести до готовности в ду-
ховке).

ПРИГОТОВЛЕНИЕ.
Курицу помыть и поставить ва-

риться. Две-три очищенные карто-
фелины разрезать на несколько ча-
стей и бросить в кастрюлю, чтобы
они хорошо разварились.

Когда курица будет готова, вы-
тащить ее из бульона. В него доба-
вить плавленые сырки, порезанные
на кубики. Проварить 2-3 минуты.

Снять кастрюлю с
плиты. Измельчить
содержимое блен-
дером. Снова по-

ставить на огонь.
Добавить остав-

шийся нарезанный кубиками
сырой картофель. Дать покипеть на
медленном огне, пока он не сварит-
ся. Порезать на небольшие кусочки
мясо курицы, кубиками – перец
болгарский, а морковь обжарить на
небольшом количестве сливочного
масла до золотистого цвета.

В кипящую смесь добавляем
куриное мясо, морковь, болгар-
ский перец. Через 1–2 минуты по-
сыпаем зеленью и снимаем с огня.
Суп готов.

ПРИГОТОВЛЕНИЕ.
Все ингредиенты перемешива-

ем. Добавляем соду. Даем немного
постоять. Форму для пирога выкла-
дываем пергаментной бумагой,
смазываем растительным маслом.
Выливаем смесь и разравниваем

ее ложкой или деревянной ло-
паткой.

Ставим в духовку,
разогретую до 200
градусов. Выпекаем

до золотистой корочки
в течение 30-40 минут.

Желательно не открывать духовку,
чтобы пирог не осел. Готовый ман-
ник вынимаем из формы и подаем
к чаю. (Примечание автора: мож-
но сделать два цветных коржа, до-
бавив в один из них столовую лож-
ку какао; можно также разрезать
получившийся корж вдоль на две
части, пропитать половинки сиро-
пом, сверху пирог смазать ва-
реньем или кремом).

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА!

ЖЮЛЬЕН С КУРИЦЕЙ И ГРИБАМИ

СЫРНЫЙ СУП

МАННИК

Ингредиенты.
Филе куриное – 400 г
Грибы (консервированные или свежие,
белые или шампиньоны) – 400 г
Сливки (10 %, но чем жирнее,
тем лучше) – 350 мл
Сыр твердый – 150-200 г
Масло сливочное – 100 г
Мука – 1 чайная ложка (с горкой)
Зелень (лучше сушеная) – 2–3 щепотки
Соль по вкусу

Ингредиенты.
Мясо курицы – 500 г
Плавленые сырки – 3 шт.
Перец болгарский – 1 шт.
Картофель – 5-6 шт.
Морковь – 1 шт.
Сливочное масло – 100 г
Зелень для украшения

Ингредиенты.
Манка – 1 стакан
Мука – 1 стакан
Сахар – 1 стакан
Сметана (можно
густой кефир) –
1 стакан
Яйца – 2 шт.
Сода (гашеная уксусом) – 1 чайная
ложка
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Впервые операторы обезвожи-
вающих и обессоливающих устано-
вок (ООУ), машинисты технологиче-
ских насосов и операторы товарные
проходили конкурсный отбор на
территории Крайнего месторожде-
ния, на площадке первой ДНС с
установкой предварительного сбро-
са воды. Выбор не случайный. По
словам начальника управления
подготовки и сдачи нефти Ильмира
Ташбулатова, именно здесь имеет-
ся полный набор оборудования, не-
обходимого для конкурса. «Резерву-
арный парк, отстойники, сепарато-
ры, путевые подогреватели. Конкур-
санты могут без проблем здесь по-
казывать профессиональные навы-
ки», – добавил собеседник.

Представителям ЦППН-1 и
ЦППН-2 предстояло пройти теоре-
тический и практический этапы.
Теория представлена в виде те-
стов. Пять с половиной десятков
вопросов по основным направлени-
ям деятельности отдельно для
каждой из профессий. Также в тест
включены вопросы промышленной
безопасности. «Ничего сложного
для меня здесь не оказалось, хотя
среди вопросов попадались и до-
вольно каверзные. Но в целом за-
дача выполнима», – пояснил опера-

тор ООУ Андрей Лыско, который
одним из первых справился с тео-
ретическим заданием.

Далее участники на деле пока-
зывали мастерство. Для практики
были подготовлены отдельные
площадки. Операторы ООУ выво-

дили в резерв и запускали в экс-
плуатацию сепаратор, товарные
операторы производили замер
жидкости в резервуаре, отбирали
пробы, а машинисты технологиче-
ских насосов останавливали, наби-
вали сальниковые уплотнения и
запускали в работу насосный
агрегат.

Машинисту технологических на-
сосов ЦППН-2 Ивану Громову
практика дается легче. «Мы ежед-
невно занимаемся теми манипуля-
циями, которые включены в кон-
курсные задания. Главное – побо-
роть волнение и не забывать пояс-

нять, что делаешь. А так, всё отлич-
но», – отметил Иван. Оператор ООУ
ЦППН-2 Сергей Кармазин считает,
что всё зависит от опыта. А опера-
тор товарный ЦППН-2 Олеся Ма-
лыгина уверена, что главное – это
побороть волнение.

Её коллега из ЦППН-1 Анаста-
сия Тиунова хотя и опыт имеет не-
большой – всего 1 год, и волнова-
лась заметно, однако повторила
свой прошлогодний результат. Де-
вушка второй раз участвует в кон-
курсе. И второй раз занимает пер-
вое место в своей номинации. «Я в
прошлом году как победитель ло-
кального конкурса принимала уча-
стие в корпоративных состязаниях
и заняла там третье место. Но счи-
таю, что могу добиться лучшего ре-
зультата, поэтому и решила в этом
году снова стать конкурсанткой», –
поделилась Анастасия.

А конкурентки у нее были
серьезные. Всего одного балла не

хватило Олесе Малыгиной, кото-
рая заняла второе место среди
операторов товарных. В тройку
лидеров вошла также представи-
тельница ЦППН-2 Жанна Грица-
нюк. Вообще второй цех подготов-
ки стал лидером по призовым ме-
стам. Его представители Андрей
Лыско и Сергей Кармазин заняли
второе и третье место среди опе-
раторов ООУ, Иван Громов завое-
вал серебро среди машинистов
технологических насосов. Третье
место в этой номинации доста-
лось Данияру Фаткулину из
ЦППН-1. Лучшими среди операто-
ров ООУ и машинистов технологи-
ческих насосов стали: Вадим Му-
хаметьянов и Вадим Пальчак.

Впереди у победителей участие
в корпоративном конкурсе среди
дочерних предприятий компании
«Газпром нефть». Напомним, это
профессиональное соревнование
пройдет в августе в Ноябрьске.

УСПЕХ

Впереди у победителей участие в корпоративном
конкурсе среди дочерних предприятий компании
«Газпром нефть». Напомним, это профессиональное
соревнование пройдет в августе в Ноябрьске.

,,

НЕ СЛУЧАЙНЫЙ ВЫБОР
В конкурсах профмастерства «Газпромнефть-Муравленко»
лидирует ЦППН-2

В 0ГАЗПРОМНЕФТЬ/МУРАВЛЕНКО1
ПРОШЕЛ ОЧЕРЕДНОЙ КОНКУРС
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО
МАСТЕРСТВА 0ЛУЧШИЙ
ПО ПРОФЕССИИ1. НА ЭТОТ РАЗ
СИЛЬНЕЙШИХ ОПРЕДЕЛИЛИ СРАЗУ
В ТРЕХ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ
НАПРАВЛЕНИЯХ. НАВЫКИ И ЗНАНИЯ
ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛИ
15 ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ЦЕХОВ
ПОДГОТОВКИ И ПЕРЕКАЧКИ НЕФТИ.

Ольга ЧЁРНАЯ. Фото пресс-службы «Газпромнефть-Муравленко»

ВЫБОРЫ–2018

ПРИЁМ ДОКУМЕНТОВ ПО
ВЫДВИЖЕНИЮ КАНДИДАТОВ
в депутаты на дополнительных
выборах депутатов Городской
Думы города Муравленко шестого
созыва по многомандатным
избирательным округам № 4 и № 8
осуществляется в период
с 22 июня по 12 июля 2018 года
в рабочие дни – с понедельника
по пятницу с 09:00 до 12:30
и с 14:00 до 18:00.
В выходные и праздничные дни –
с 11:00 до 15:00.

ПРИЁМ ДОКУМЕНТОВ ДЛЯ
РЕГИСТРАЦИИ КАНДИДАТОВ
осуществляется в период
с 10 июля по 27 июля 2018 года
в рабочие дни – с понедельника
по пятницу с 09:00 до 12:30
и с 14:00 до 18:00.
В выходные и праздничные дни –
с 11:00 до 15:00.

ПРИЁМ ДОКУМЕНТОВ ПО
ВЫДВИЖЕНИЮ КАНДИДАТОВ
в депутаты на дополнительных
выборах депутата Законодательного
Собрания Ямало-Ненецкого
автономного округа шестого
созыва по Муравленковскому
одномандатному избирательному
округу № 9, выдвинутых
в порядке самовыдвижения,
осуществляется в период
с 8 июня по 7 июля 2018 года
в рабочие дни – с понедельника
по пятницу с 09:00 до 12:30
и с 14:00 до 18:00.
В выходные дни – с 11:00 до 15:00.

ПРИЁМ ДОКУМЕНТОВ ПО
ВЫДВИЖЕНИЮ КАНДИДАТОВ,
выдвинутых избирательными
объединениями в составе
списка кандидатов,
осуществляется в период
с 08 июня по 12 июля 2018 года
в рабочие дни – с понедельника
по пятницу с 09:00 до 12:30
и с 14:00 до 18:00.
В выходные дни – с 11:00 до 15:00.

ПРИЁМ
ДОКУМЕНТОВ

ОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯ ПО АДРЕСУ:

г. Муравленко, ул. Ленина,
д. 80, каб. 407, 408.
ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ

ИНФОРМАЦИЮ
МОЖНО ПОЛУЧИТЬ

ПО ТЕЛЕФОНАМ:
8 (34938) 5-33-34,
5-33-35, 5-33-36.

ТИК г. Муравленко рекомендует
кандидатам, избирательным объе-
динениям уведомлять избиратель-
ную комиссию о намерении предста-
вить документы не позднее чем за
один день до дня представления из-
бирательных документов.

В ГОРОДСКУЮ ДУМУ

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ
СОБРАНИЕ ЯНАО



Сухие грозы
становятся
причиной пожаров

В настоящее вре-
мя лесной пожар ту-
шат в Красносель-
купском районе. В
муравленковских ле-
сах продолжает дей-
ствовать особый про-

тивопожарный режим. Для преду-
преждения пожаров горожанам за-
прещено посещать леса, разводить ко-
стры, сжигать мусор, выжигать сухую
траву, бросать непотушенные спички и
окурки. Для своевременного обнару-
жения возгораний в лесах и дачном
посёлке специалисты противопожар-
ных служб ежедневно патрулируют
территории, ведут видеонаблюдение с
помощью новой системы ГО и ЧС
«Лесной дозор». Камера позволяет об-
наружить задымление в радиусе 30
километров. Жителей призывают не
оставлять на траве бутылки или оскол-
ки стекла, которые способны срабо-
тать как зажигательные линзы. При об-
наружении пожара или возгорания не-
обходимо вызвать пожарную охрану
по телефону: 01 или 112.

Вейпы приравняют
к сигаретам

Вейпы-ис-
парители, элек-
тронные сига-
реты и другие
устройства для

употребления табака могут попасть
под действие единого антитабачного
закона. В Госдуме признают, что за-
конодательных различий между
обычными сигаретами и электронны-
ми быть не должно. Если электронные
сигареты попадут под действие анти-
табачного закона, то их нельзя будет
курить в общественных местах, на
стадионах, в больницах, образова-
тельных и культурных учреждениях, у
входа в метро, на вокзалах и в поез-
дах. Запретят их рекламировать, про-
давать несовершеннолетним, делать
в магазинах открытую выкладку этого
товара. Сейчас законодательно ис-
пользование электронных сигарет не
регламентировано. Но большинство
ресторанов и кафе ввели запрет на их
использование самостоятельно.

Береги велосипед!
Велосипе-

ды, оставлен-
ные без при-
смотра, стано-
вятся лёгкой

добычей злоумышленников. Для пре-
дотвращения краж двухколёсного
транспорта сотрудники полиции ле-
том усиливают профилактическую ра-
боту. Во время бесед с несовершен-
нолетними и их родителями напоми-
нают, что избежать неприятностей
можно, не оставляя велосипеды, ску-
теры, самокаты и другое имущество
на улице, а также в колясочных и на
лестничных пролётах подъездов жи-
лых домов. Кроме того, велотран-
спорт полицейские рекомендуют вне-
сти в единую базу данных. Для этого
достаточно обратиться к любому со-
труднику полиции, к участковому или
в дежурную часть.

Соб. инф.

О буднях представителей ге-
роической профессии сегодня
мы беседуем с начальником ка-
раула 6-й пожарно-спасатель-
ной части Муравленко Мара-
том Мударисовым.

– Марат, ты приехал в Му-
равленко два года назад, окон-
чив московскую Академию Го-
сударственной противопожар-
ной службы МЧС России. Как
тебе наш город и твой коллек-
тив? Освоился здесь уже?

– Поначалу после столицы бы-
ло тесно (смеется). Меня впечат-
лили городской сквер, парк со
своим пляжем и пирсом, озера в
городской черте. Очень радует
коллектив – это вообще отдельная
тема. У меня в подчинении 16 че-
ловек. Все ребята у нас в части хо-
рошие.

– Стать пожарным – это
твоя мечта с детства?

– Когда пришло время решать,
куда поступать, передо мной встал
выбор – нефтегазовый профиль
или служба в МЧС. Решил попро-
бовать второе. Тем более когда-
то мой отец около года работал
бойцом пожарной части. Отец мое
решение поддержал.

Документы я подал одновре-
менно в оба института – и в нефте-
газовый, и в МЧС. Из 35 человек,
поступавших в вуз МЧС, только ше-
стеро прошли военно-врачебную
комиссию по здоровью, среди них

был и я. Это и стало для меня ре-
шающим фактором. Профессия
благородная, здоровье позволяет,
подумал: «Почему бы и нет?» Так я
оказался в Москве.

На этом эпопея с поступлением
только началась. На загородной
учебной базе академии в Подмос-
ковье проходили вступительные эк-
замены. Сначала был профессио-
нальный отбор, в ходе которого мы
проходили тесты на соответствие,
потом сдавали математику и физ-
подготовку. После того как я про-
шел все три этапа испытаний, мне
сказали: «У тебя шесть дней, чтобы
съездить домой и вернуться».

– То есть, в армии ты не слу-
жил?

– Нет, но все пять лет учебы
были похожи на военную службу.
Такое же казарменное положе-
ние, наряды, как в рядах Воору-
женных сил. Только с лекциями,
зачетами, сессиями и экзаменами.

– Интересно было учиться?
– Поначалу я растерялся. Вро-

де как учиться пришел, а попал в
армию. Но это с непривычки, пото-
му что вышел из своей зоны ком-
форта. Нам сразу говорили, что
первые полгода будет трудно. А
дальше становилось всё интерес-
нее и интереснее. Особенно нра-
вились учения.

К тому же в конце первого кур-
са 115 человек из нашей акаде-
мии на неделю отправили в город

Крымск на ликвидацию послед-
ствий наводнения. Основной на-
шей задачей была расчистка рус-
ла реки. Мы вытаскивали из погре-
бов домов грязь, воду, помогали
пожилым жителям справиться с
ситуацией. Именно тогда я впер-
вые узнал, что такое человеческая
благодарность. Для меня это и се-
годня самое приятное в работе,
когда люди подходят и искренне
говорят тебе спасибо за твою ра-
боту. Трогает до глубины души!

– В каких еще чрезвычайных
ситуациях довелось побывать в
студенческую пору?

– На третьем курсе нас отпра-
вили на Дальний Восток, где про-
изошло затопление территории.
Всего 100 человек. Нас распреде-
лили, выделили машину, продо-
вольствие. Мы еще курсанты, нас
отправили в затопленное село Бе-
логорье. Помогали населению во
время наводнения, которое уже
шло на спад. У многих жителей бы-
ли разрушены дома. Мы выносили
пришедшую в негодность мебель,
очищали дома от мусора, который
принесло течением. В общем, лик-
видировали последствия стихии. А
в эпицентры чрезвычайных ситуа-
ций главным образом посылают
военных и обученных спасателей.

– В пожарную часть ты был
принят сразу на должность на-
чальника караула. Это нормаль-
но в вашей работе, когда моло-
дой специалист начинает руко-
водить опытными бойцами?

– Должность начальника ка-
раула была вакантной. Можно
сказать, меня ждали. Я получил
высшее образование по специаль-
ности «специалист пожарной бе-
зопасности», согласно которой ме-
ня и взяли на работу. Если возни-
кали какие-то вопросы, я совето-
вался со своими подчиненными,
потому что среди них есть и ста-
рослужащие. Порядки и обычаи
частия уважаю и считаю, что в
коллектив «влился».

– Отсутствие опыта в рабо-
те тебе не мешало?

– Опыт мы получили во время
учебы, на практике. На реальных
пожарах не бывали, но каждый
год ездили в Ногинск, где с нами
проводили крупные учения. Отли-
чия между теоретическими и ре-
альными пожарами, конечно, ко-
лоссальные. Однако когда есть
определенная база навыков, вол-
новаться не о чем.

– Твоя профессия связана с
рисками – она повлияла на те-
бя как на личность, как ты счи-
таешь? Входить в горящее зда-
ние, рисковать своей жизнью,
спасая других, – это же не для
каждого...

– О страхе в такие моменты не
думаешь. Начальник караула –
первое лицо на пожаре. От моих
действий зависит многое. Самый
сложный участок я должен брать

непосредственно на себя до при-
бытия руководства. Распределить
личный состав, грамотно расста-
вить технику. В первую очередь
необходимо убедиться, что в горя-
щем здании нет людей. Если есть,
то принять меры к их спасению.
Это первый из пяти принципов ре-
шающего направления действий
при пожаре. Обычно мы стараемся
одновременно проводить и раз-
ведку на наличие людей, и пода-
вать ствол на тушение очага воз-
горания. Но всё-таки первооче-
редной задачей всегда остается
спасение человеческой жизни.

– А как пожарные проводят
разведку?

– Вместе со звеном включаем-
ся в дыхательный аппарат, прове-
ряем все помещения, заглядываем
под все шкафы, под кровати, то
есть в те места, где могут спря-
таться дети. Понятие о пожаре у
них своеобразное. И многие просто
не знают, как вести себя в подоб-
ных обстоятельствах правильно.

– Какой из пожаров тебе за-
помнился надолго?

– Однажды в детстве я сам по-
бывал в пожаре. Когда мне было
пять лет, горел подъезд «деревяш-
ки», где мы жили с родителями.
Проснулся от того, что кто-то
громко зовет по имени отца через
окно. Потом он просит меня одеть-
ся. Пробуем включить свет, но
электричества нет. Отец посадил
меня в машину, которую отогнал
от дома и припарковал так, чтобы
я не видел горящий дом, от кото-
рого в итоге осталась лишь поло-
вина. Я тогда не понимал, что
происходит, и всегда удивлялся,
почему выгорел именно наш подъ-
езд, не другой. Теперь понимаю:
наш подъезд был со стороны до-
роги, а второй ближе к соседним
домам (горела середина дома).
Поэтому, согласно всё тому же
принципу решающего направле-
ния, пожарные тушили так, чтобы
пламя не распространялось на со-
седние дома.

– Ты человек молодой, холо-
стой. Свободным временем об-
ладаешь в достаточной мере.
Чем занимаешься помимо ра-
боты?

– У меня такая должность, что
я постоянно на работе. Личное
время, если есть возможность,
провожу с родителями. В послед-
нее время увлекся велосипедны-
ми прогулками, катаюсь даже зи-
мой. В свободное от службы вре-
мя хожу в спортзал. Физическая
подготовка у нас в части обяза-
тельна для всех. Есть свои норма-
тивы по пожарно-строевой подго-
товке. Поэтому занимаюсь и под-
готовкой личного состава, и себя
держу в форме. Чтобы не ударить
в грязь лицом, должен же пода-
вать пример.

Юлия СИДАРЮК
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ
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ТАКАЯ РАБОТА

КОРОТКО ГРАНИ ЖИЗНИ
Первоочередной задачей пожарного всегда остаётся
спасение человеческой жизни

ЖИЛЬЦАМ ДОМА НА НОВОСЁЛОВ, 1, НАДОЛГО ЗАПОМНИТСЯ
ВЕЧЕР 22 МАЯ. РАЗМЕРЕННУЮ ЖИЗНЬ НАРУШИЛ РАЗДАВШИЙСЯ
ВЗРЫВ И НАЧАВШИЙСЯ СРАЗУ ПОЖАР. В СЧИТАННЫЕ МИНУТЫ
ПРИБЫВШИЕ К МЕСТУ ПРОИСШЕСТВИЯ СЛУЖБЫ СПАСЕНИЯ
ОПЕРАТИВНО СПРАВИЛИСЬ С ОГНЕМ В КВАРТИРЕ НА ПЕРВОМ
ЭТАЖЕ ТРЕТЬЕГО ПОДЪЕЗДА. КАЗАЛОСЬ БЫ, ВСЁ ПОЗАДИ, НО
СИТУАЦИЮ ОСЛОЖНЯЛ ЕДКИЙ ДЫМ, ИДУЩИЙ ИЗ ПОСТРАДАВ0
ШЕЙ КВАРТИРЫ. НА ПЯТОМ ЭТАЖЕ ЖДАЛ ПОМОЩИ НЕ УСПЕВ0
ШИЙ ЭВАКУИРОВАТЬСЯ МУЖЧИНА. НЕ РАЗДУМЫВАЯ, К НЕМУ НА
ПОМОЩЬ ОТПРАВИЛИСЬ НЕ ТОЛЬКО НАХОДИВШИЙСЯ НА СМЕНЕ
НАЧАЛЬНИК КАРАУЛА 6 ПСЧ МАРАТ МУДАРИСОВ, НО И ПОЖАР0
НЫЙ С 250ЛЕТНИМ СТАЖЕМ, А НЫНЕ СОТРУДНИК УПРАВЛЕНИЯ ПО
ДЕЛАМ ГО И ЧС АНДРЕЙ СОЛОДЯНКИН, А ТАКЖЕ СОТРУДНИК
ПАТРУЛЬНО0ПОСТОВОЙ СЛУЖБЫ АНАТОЛИЙ ПРЕМЕЛЬ. НА
ЛЕСТНИЧНОЙ КЛЕТКЕ ЧЕТВЕРТОГО ЭТАЖА ОБНАРУЖИЛИ
НАДЫШАВШЕГОСЯ УГАРНЫМ ГАЗОМ, УЖЕ ПОТЕРЯВШЕГО
СОЗНАНИЕ ЧЕЛОВЕКА. ИМЕННО БЛАГОДАРЯ СЛАЖЕННОЙ
КОМАНДНОЙ РАБОТЕ ЭТИХ НЕРАВНОДУШНЫХ ЛЮДЕЙ, ПРИНЯТЫМ
ИМИ МЕРАМ ПО РЕАНИМАЦИИ И ЭВАКУАЦИИ ПОСТРАДАВШЕГО,
ЕГО ЖИЗНЬ СЕГОДНЯ ВНЕ ОПАСНОСТИ.



В МУРАВЛЕНКО ГОТОВЯТСЯ К
ПЛЯЖНОМУ СЕЗОНУ. В ЭТОМ
ГОДУ КУПАТЬСЯ РАЗРЕШЕНО
ТОЛЬКО В ОЗЕРЕ, РАСПОЛО/
ЖЕННОМ В ПАРКЕ КУЛЬТУРЫ
И ОТДЫХА. ПЕРЕД
ОТКРЫТИЕМ КУПАЛЬНОГО
СЕЗОНА НЕОБХОДИМО БЫЛО
ПРОВЕСТИ РЯД МЕРОПРИЯ/
ТИЙ 0 ВСЕ ОНИ ВЫПОЛНЕНЫ.

Спасатели уже очистили озеро
от посторонних предметов и скопив-
шегося мусора. Метр за метром они
прощупали дно водоема. Такая под-
готовка важна для безопасности
населения. После обследования
здесь можно будет без вреда для
здоровья отдыхать всем желающим.

Радик Латыпов, директор Единой
дежурно-диспетчерской службы, от-
мечает: «Мусор стандартный – это

куски железа, камни, битое стекло.
Но очень радует, что с каждым
годом мусора становится суще-
ственно меньше, что, несомненно,
говорит о росте культуры поведения
горожан».

Но на очистке дна водоёма ра-
бота не заканчивается. Особое вни-
мание уделяется подготовке при-
брежной зоны. На пляж уже завезли
песок. В скором времени здесь бу-
дут установлены информационные
щиты с правилами безопасного по-
ведения на воде, фонтанчики с
питьевой водой, раздевалки. Грани-
цы, где разрешено купаться, обозна-
чат буйками.

Вода в озере на центральном го-
родском пляже чистая. Это показа-
ли анализы проб воды и почвы, они
соответствуют санитарным нормам.
Обследовать водоем специалисты
будут один раз в две недели. Кроме
того, пляж оборудуют всем, что не-
обходимо для оказания первой ме-
дицинской помощи.

Максим Тютюнник, начальник
управления по делам гражданской
обороны и чрезвычайным ситуаци-
ям Администрации города, коррес-
понденту «Муравленко 24» расска-
зал, что перед началом купального
сезона будет произведено техниче-
ское освидетельствование город-
ского пляжа инспектором ГИМС
МЧС России по ЯНАО с дислокацией
в г. Ноябрьске. На территории в обя-
зательном порядке будет организо-
ван спасательный пост. К работе
специалисты приступят с 1 июля.
Спасатели будут дежурить ежедне-
вно с 10 до 22 часов.

Купальный сезон в Муравленко
продлится до 20 августа. Местом
для организации пляжа определен
парк культуры и отдыха. На осталь-
ных водоемах, находящихся на тер-
ритории города, купаться запреще-
но – это небезопасно!

Ирина БУГРИМ
Фото из архива

Проект «Будущее Арктики» стар-
товал одновременно в восьми
ямальских муниципалитетах: в Сале-
харде, Лабытнанги, Ноябрьске, Но-
вом Уренгое, Надыме, Губкинском,
Муравленко и Тарко-Сале. В нашем
городе волонтеры в первую очередь
решили убрать территорию в районе
предприятия «Днепр». Здесь ребята
обнаружили несанкционированную
свалку.

– Мы уже обследовали приле-
гающие к городу лесные массивы и
наметили себе задачи. Например,
большой объем работы нам пред-
стоит выполнить в районе дачного
товарищества «Дружба». Постара-
емся за лето собрать и вывезти весь
обнаруженный мусор, – говорит
координатор проекта «Будущее Арк-
тики» Ильфат Лутфуллин. – На суб-
ботники планируем выходить по вы-
ходным. Пока в составе группы – во-
семь человек.

Со спецтехникой ребятам помог-
ла Администрация города. И это
значительная поддержка, говорят
участники проекта. Без тракторов и

грузовиков справиться со всеми
свалками, обнаруженными вблизи
города, будет нелегко.

МИНУС ОДНА
НЕСАНКЦИОНИРОВАННАЯ
СВАЛКА

Напомним, проект «Будущее Арк-
тики» стартовал в округе в 2017-м
по инициативе депутата Государ-
ственной Думы Владимира Пушка-
рёва. Тогда он объединил более 110
волонтеров в шести ямальских горо-
дах. Экодружинам удалось убрать
около 500 тонн мусора.

– Второй год являюсь волонте-
ром экологического проекта. Про-
шлым летом нам удалось убрать бо-
лее 100 кубических метров мусора в
окрестностях нашего города, – гово-
рит волонтер Руслан Пасиченко. – В
этом году планируем работать еще
активнее. И мы будем рады ново-
бранцам. Если есть время, приходите!

– «Будущее Арктики» – нужный и
очень важный проект. Я рад, что на
Ямале и в Муравленко много нерав-
нодушных молодых ребят, которые в
свое свободное время выходят на
субботники и очищают наши леса, –
говорит депутат Городской Думы
Марат Фазлетдинов. – Тоже решил
внести свой вклад в улучшение эко-
логии округа и планирую регулярно
участвовать в уборке территорий.

В этот раз волонтерам за пару
часов удалось вывезти около 20 ку-
бометров мусора. Экодружина на-
строена серьезно и намерена за ле-
то ликвидировать все обнаружен-
ные свалки.

«Будущее Арктики»: второй сезон
В экологическом рейде добровольцы убрали около 20 кубометров мусора
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ЭКОЛОГИЯ

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Лето, где ты?
Купальный сезон в Муравленко откроется 1 июля

Волонтеры проекта «Будущее Арктики»
планируют собираться каждые субботу и
воскресенье в 14 часов у здания бизнес-
инкубатора. Вступить в экодружину могут
все желающие.

Анастасия ПОНОМАРЁВА. Фото автора

В МУРАВЛЕНКО СТАРТОВАЛ
ВТОРОЙ СЕЗОН ЭКОЛОГИЧЕ/
СКОГО ПРОЕКТА 1БУДУЩЕЕ
АРКТИКИ2. ЭКОДРУЖИНА
УЖЕ ОБСЛЕДОВАЛА
ПРИЛЕГАЮЩИЕ ТЕРРИТОРИИ.
ИТОГ АКЦИЙ 0 ОБНАРУЖЕН/
НЫЕ В ЛЕСАХ СТАРЫЕ
ПОКРЫШКИ, ПРОРЖАВЕВ/
ШИЙ МЕТАЛЛОЛОМ,
ОСКОЛКИ СТЕКЛЯННЫХ
БУТЫЛОК, БОЧКИ И ДАЖЕ
СТАРАЯ МЕБЕЛЬ. ОБЪЕМ
РАБОТ БОЛЬШОЙ, ПОЭТОМУ
ВОЛОНТЕРЫ СРАЗУ ЖЕ
ПРИСТУПИЛИ К УБОРКЕ.

Спецтехнику для волонтёров предоставила Администрация городаF

За пару часов экодружина вывезла из леса две машины мусораF



МОЛОДЕЖНАЯ НЕДЕЛЯ В ГОРОДЕ
НАЧАЛАСЬ С КОНКУРСА /ФОТОКРОСС0.
ПО УСЛОВИЯМ, ЗА ДВА ЧАСА
УЧАСТНИКАМ ПРЕДСТОЯЛО СДЕЛАТЬ
НЕСКОЛЬКО СНИМКОВ НА ОПРЕДЕЛЕН.
НУЮ ТЕМАТИКУ. ХУДОЖЕСТВЕННОЙ
ФОТОГРАФИЕЙ СО СПОРТИВНЫМ
АЗАРТОМ ЗАНИМАЛИСЬ СТУДЕНТЫ,
РАБОТАЮЩАЯ МОЛОДЕЖЬ И
ПРЕДСТАВИТЕЛИ ОРГАНИЗАЦИЙ.

Свои творческие способности отважились
продемонстрировать 8 команд. На старт у
Молодежного ресурсного центра они вышли в
ярких костюмах, с отличным настроением и с
неотъемлемыми атрибутами кросса – фото-
аппаратами. Каждая команда получила на
старте кросс-лист с десятью заданиями. В
этом году главной задачей участников стало
воспроизведение репродукций картин извест-
ных художников. Жюри рассматривало все
представленные материалы и оценивало точ-
ность передачи картины, креативность и каче-
ство фотоснимков.

Далее эстафету мероприятий, проводимых
в рамках Молодёжной недели, подхватил ве-
локвест. «Крепкий орешек», «Катюша», «Пчёл-
ки», «Ромашки», «Команда А» и другие – всего
участвовали 11 команд. На стартовой пло-
щадке у Молодёжного ресурсного центра
участники получили заветные конверты. В
каждом было 10 заданий. Выполнить их им
помогли не только скорость кручения педа-
лей, но и смекалка. Найти зашифрованное ме-
сто – та ещё задачка. Но команды включают
на максимум воображение и сообразитель-
ность и быстро передвигаются от одной точки
к другой. Сколько точно километров велоси-
педисты намотали по городу, наверное, и не
сосчитать. Самые дальние точки – автовокзал,
въезд в город, лесная аллея. Но квест оказал-
ся настолько захватывающим, что на уста-
лость никто не обращал внимания.

«Первый раз принимала участие в вело-
квесте, очень понравилось. Полезно для здо-
ровья! А задания очень интересные, сложные,
но выполнить их реально, – сказала участница
Елена Евсикова. – Спасибо за такое меро-
приятие!»

Заключительным аккордом этой недели
стали соревнования по пейнтболу. В них уча-
ствовали 20 команд. Играли по олимпийской
системе: победители этапов переходили на
следующий и продолжали соревнование. Со-
перничество было серьезным, игра – азартной.
В результате первое и второе места заняли
сборные градообразующего предприятия «Газ-
промнефть-Муравленко», бронза досталась
сотрудникам отдела вневедомственной охра-
ны Росгвардии. Подвели итоги и других меро-
приятий. Так, в фотокроссе самые креативные
и необычные фото сделали представители
детского сада «Буратино». Лучшей в велокве-
сте признана команда «Калифорния», предста-
вившая «Газпромнефть-Муравленко».

Татьяна БОЙКО,
Анастасия ПОНОМАРЁВА

Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ
и Анастасии САЛДИЯРКИНОЙ
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РЕПОРТАЖ

РЕКЛАМА

ПОЛИГРАФИЧЕСКИЕ УСЛУГИ
ПЕЧАТНАЯ ПРОДУКЦИЯ

Буклеты, афиши,
открытки, визитки,
папки, брошюры,
календари

Изготовление любых
бланков документации.
Журналы, путевые листы,
квитанции, счета

Резка, нумерация,
брошюровка, переплёт,
тиснение, сшивка,
ламинирование

Подарки, сувениры,
номерки, таблички,
стенды, статуэтки
из дерева или пластика

По вашей фотографии.
Природа, цветы,
абстракция, винтаж,
виды города

БЛАНКИ ПОСТПЕЧАТНЫЕ
УСЛУГИ

РЕЗКА И ГРАВИРОВКА МОДУЛЬНЫЕ КАРТИНЫ

МАУ «МУРАВЛЕНКО МЕДИА»

/ ПЕЧАТЬ / УСЛУГИ ДИЗАЙНЕРА / ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД / АДРЕС: УЛ. 70 ЛЕТ ОКТЯБРЯ, 3

ОТДЕЛ ЗАКАЗОВ: 48-0-80

АЗАРТ В ОБЪЕКТИВЕ
Молодёжная неделя: меткость, скорость и креатив

В пейнтболе соперничество было серьёзным, игры – азартными@

За два часа участники фотокросса должны были сделать
ряд снимков на заданную тематику

Участники велокросса на максимум включали воображение
и смекалку
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